



BRÚJULA DEL CAMBIO



RAFAEL ABASCAL
Y MACÍAS
RABASCAL51@HOT
MAIL.COM
@RABASCAL

EL COSTO FINANCIERO DE LA DEUDA SERÁ MAYOR QUE LA RECAUDACIÓN TRIBUTARIA

• El costo financiero de la deuda de **3.7%** del PIB en 2024 será el mayor de los últimos 33 años.

• Los ingresos tributarios han mejorado por eficiencias y se ubican en **1.3%** del PIB.

• Los ingresos tributarios han mejorado por eficiencias y se ubican en **1.3%** del PIBza.

En los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) 2024, el costo financiero del servicio de la deuda proyectado, es de **1 billón 264 mil millones de pesos (mdp)** superará en **375.2 mil mdp** a la inversión física pública prevista en **888 mil 800 mdp**, lo que genera un altísimo costo de oportunidad para el desarrollo del país; que no puede revertirse, ya que la deuda en términos absolutos sigue creciendo, aunque la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), no lo especifica.

En los CGPE 2024, estiman que el costo financiero de la deuda pública crecerá en **133.2 mil mdp** el próximo año, al crecer de **1 billón 130.8 mil mdp** en 2023 a **1 billón 264.0 mil mdp** en 2024; lo que significa un incremento de **11.8%**; pero por su parte, la SHCP plantea que la política fiscal para el siguiente año proyecta que el costo financiero de la deuda bajará a **3.1%** del Producto Interno Bruto (PIB) en 2025, en 2026 descenderá a **2.7%**, y de 2027 a 2029 se ubicará en **2.5%** del PIB, en cada año; pero los analistas coinciden en señalar, que estos cálculos oficiales son muy optimistas, por la tendencia al alza de las tasas de interés y las predicciones de que la inflación podría ir al alza, por el ataque del grupo terrorista Hamás a Israel.

Vale la pena recordar, que el costo financiero de la deuda se compone de los intereses, comisiones y gastos de la deuda pública, así como de los recursos que se destinan al saneamiento del sistema financiero (SHCP 2020a); es decir, en promedio en los últimos 10 años, **94%** del costo financiero ha sido para el pago de intereses, **5%** para el saneamiento financiero, y **1%** por ciento para pagar las comisiones derivadas del uso de financiamiento.

LOS DATOS

• El costo financiero del servicio de la deuda será de **3.7%** del PIB en 2024, que

en la administración de Enrique Peña Nieto, se mantuvo en alrededor del **2%**.

Al cierre de su administración el presidente AMLO, ha roto muchos de los principios presupuestales comprometidos, como el ampliar el déficit fiscal, crecer la deuda pública, que lleva implícito un incremento brutal en el pago de su servicio, donde el incremento en la recaudación fiscal es insuficiente para cubrir los gastos propuestos; por lo que compromete las finanzas públicas, no sólo para el 2024, sino de manera preocupante para el 2025, ya que no hay y no habrán los recursos suficientes para atender los sectores prioritarios del país, como salud, educación, seguridad y la justicia.

Otro factor determinante, de este proyecto del presidente AMLO, donde esta comprometiendo las finanzas públicas, es el geopolítico a escala global y regional, ya que continúa la guerra por la invasión de Rusia a Ucrania y más recientemente, el ataque del grupo terrorista Hamás a Israel, que amenaza con extenderse a otros países del Oriente Medio; con los efectos que señalan los expertos, de incrementos en el crudo y energéticos, alimentos >especialmente granos<, materias primas y deficiencia en suministros; lo que implica, que los bancos centrales continúen sus políticas monetarias restrictivas, ante los aumentos previsibles de la inflación, así como los procesos sucesorios en Estados Unidos y México.

REFLEXIONES FINALES

• El costo financiero de la deuda será mayor que la recaudación tributaria.

• El costo financiero de la deuda de **3.7%** del PIB en 2024 será el mayor de los últimos **33 años**.

• Los ingresos tributarios han mejorado por eficiencias y se ubican en **1.3%** del PIB, pero serán insuficientes para el pago del servicio de la deuda.

• En el PEF 2024, habrá menos recursos para gastar en otras prioridades.

• En los CGPE 2024, el costo financiero del servicio de la deuda proyectado, es de **1 billón 264 mil millones de pesos (mdp)** superará en **375.2 mil mdp** a la inversión física pública prevista en **888 mil 800 mdp**, lo que genera un altísimo costo de oportunidad para el desarrollo del país.

• De aprobarse en la Cámara de Diputados el próximo jueves 19 de octubre, la LIF,

significa que será el mayor de los últimos **33 años** y que se estima, que serán mayores que el aumento en la recaudación de impuestos por eficiencia logrado la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO).

• Los ingresos tributarios son del **1.3%** del PIB.

• El resultado de estos resultados, es que habrá menos recursos para gastar en prioridades urgentes del país, como: **salud, educación y seguridad**.

Vale la pena destacar, que de aprobarse en la Cámara de Diputados el próximo jueves 19 de octubre, la Ley de Ingresos de la Federación (LIF), en los términos que propuso el presidente AMLO, representaría un alto riesgo para las finanzas públicas, con déficit fiscal y costos muy altos para cubrir el servicio de la deuda; ya que hay un costo financiero de **3.7%** del PIB, que resulta muy elevado, si tenemos que en el 2018 estaba de **2.5%** y

en los términos que propuso el presidente AMLO, representaría un alto riesgo para las finanzas públicas, con déficit fiscal y costos muy altos para cubrir el servicio de la deuda, no sólo para el 2024, sino de manera más riesgosa para el 2025.

• El presidente AMLO, ha roto muchos de los principios presupuestales comprometidos, como el ampliar el déficit fiscal, crecer la deuda pública, que lleva implícito un incremento brutal en el pago de su servicio, donde el incremento en la recaudación fiscal es insuficiente para cubrir los gastos propuestos y atender prioridades en educación, salud y seguridad.

• El entorno geopolítico, evidencia incrementos en energéticos, alimentos y materias primas, lo que lleva implícito, altas tasas de interés y repuntes en la inflación.

El autor es coordinador de investigaciones políticas de La Crisis, Indicador Político y colaborador del periódico El Independiente.